

ヒトは豊かな感情をもつが故に、苦しむこともしばしば。自らの精神力だけで苦境に立ち向かおうとする人がいれば、「神さま、仏さま、ご先祖さま」と心から願い、

『觀音經』で「觀音は衆生を救うために三十三身に姿を変えてあらわれる」と説かれているところからきています。

近江には西国三十三力所の札所が6力所（岩間寺、石山寺、三井寺、竹生島宝嚴寺、長命寺、觀音正寺）もあり、京都に次いで札所が多いところです。その背景には、近江が古くから奈良の影響を受けおり、奈良時代ごろには興福寺の僧侶を中心に行われ、多くの寺院が創建されて觀音さまが祀られています。その背景には、近江が活発に行われ、多くの寺院が創建されて觀音さまが祀られています。そこには、當時の作とされる觀音像があります。他にも、觀音さまが祀られる寺院には奈良時代創建とみられるものが多く、これら寺院は17世紀ごろに成立した「西國三十三所巡礼」ですが、この觀音巡礼の「三十三」という数字は、天台宗の經典のひとつである

に成立する近江西国三十三力所巡礼の札所となっています。平安時代になると、最澄によつて比叡山に延暦寺が開かれ、近江が天台宗の中心地となります。このことにより、天台の影響は近江全域におよび、觀音信仰がより厚く広がります。

平安時代には、渡岸寺や石道寺・赤後寺など域には、觀音さまを祀る寺院がいくつもあります。これら

の寺院の多くには、平安時代ごろに造られた觀音像が安置されています。こういった古

い觀音像は、現在に至るまで、自然災害や戦乱など、多くの災厄にさらされてしましました。しかし、千年以上時を経ても残り続けたのは、天台の影響

です。

觀音信仰



天台の影響

人里近くに静かにたたずむ觀音堂・石道寺

近江の觀音信仰は、古くより根付いてきた心のかたちです。科学が発展し、衣・食・住の心配がほんなくなつた現在でも觀音信仰が続くのは、現在も千年以上前も、ヒトが求めるところはあまり変わらないということなのかもしません。

近江に根付く心のかたち

各地には三十三力所觀音巡礼というかたちで觀音信仰が生き続けています。最も古い三十三力所巡礼は、平安時代に成立した「西國三十三所巡